

PAQUETES DE SUSCRIPCION Pagos.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NUMEROS SUPTOS 1 0 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Págs.
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 28 de Octubre de 1885.

N.º 1.301.

SECCION POLITICA

EL PROBLEMA CARLISTA

Desde el día que el jefe del partido tradicionalista español, D. Cándido Nocedal, dejó de existir, se promovió en el seno de la grey integrista, la gran batalla, que debía dar la jefatura á uno ú otro personaje.

Ora era D. Ramon Nocedal, como representante mas genuino de la campaña hecha por «El Siglo Futuro», el que iba á conseguir el triunfo; con el marqués de Valdepina parecia el mas indicado. Ya se trataba de un triunvirato compuesto de las mas caracterizadas figuras dentro del partido. Ya se indicaba á algun personaje largo tiempo alejado de las políticas contiendas.

La solucion, sin embargo, ha llamado grandemente la atencion de adeptos y enemigos por lo inesperado del desenlace. D. Carlos abandona su papel pasivo y se encarga directamente de la direccion de la grey que acaudilla.

¿Qué significa esta inesperada resolucion del pretendiente al trono de España?

El cambio de política hasta ahora seguido. El partido carlista se prepara á la lucha otra vez, y las provincias vascas, Navarra, montaña de Cataluña y Maestrazgo, en donde los caudillos liberales al frente de los heroicos soldados, parecia que habian doblegado para siempre la cerviz del ultramontanismo, van á entrar en febril actividad para provocar á la lucha de España liberal, como no hubiera bastado la sangre que en tres horribles guerras ha sacrificado la patria en aras del progreso.

Los conservadores, cuando han vuelto al poder, han declarado la guerra sin cuartel á los partidos mas avanzados, no han tenido mas mira que dar el golpe de muerte á la Revolucion. Para ello necesitan agrupar en torno de sí mas elementos de los que hasta entonces contaban, y sin reparar, insensatos, que los que con su política fomentaban, mas ó menos tarde, podrian aprovechar las ventajas que en aquel momento les concedian.

Los conservadores tenian que decidirse por uno de estos dos elementos: ó la libertad ó el ultramontanismo. Y el Sr. Cánovas, cometiendo uno de esos errores de los que solo en su falso poderío confían, se decidió por los elemen-

tos que un hombre de historia, antecedentes y conducta ultramontanos le ofrecia, llevándole al lugar que mas influencia debia tener en el porvenir de la nacion. Al ministerio de Fomento.

Pidal con las honradas masas carlistas, con la «Union Católica», entró á formar parte del gabinete, y de entonces á hoy, estando de acuerdo con sus principios, ha ido sembrando por doquier la semilla que ahora germina en las Universidades, en los conventos, en la ciudad, en el campo, allá donde se ha dejado sentir, aunque remotamente sea, la influencia de Fomento, para que aquella planta, hoy todavía embrionaria, dé mañana fuerza, poderío, elementos á las huestes carlistas.

Esta es la obra del Sr. Cánovas. Esta es la obra del Sr. Pidal. El Pretendiente toma á su cargo la organizacion de sus tropas en los campos, que en época no lejana fueron teatro de la guerra; se trabaja con actividad para alistar á los que mañana serán soldados del tradicionalismo; mensajeros de la confianza de D. Carlos, cruzan las agrestes montañas, llevando órdenes de un lado á otro; todos se aprestan á la lucha.

Esta es la obra de Cánovas; llamarse hombre de gobierno, y ser el que ha preparado la guerra; llamarse estadista, y dar á los enemigos de la libertad alas con que remontar su vuelo; creerse una institucion garantía de paz, y ser quien fomenta la lucha.

El carlismo crece al mismo tiempo que el ultramontanismo prospera.

(El Progreso del 21.)

Los tontos de la Bolsa

No nos place jamás personalizar nuestras reflexiones; pero á veces nos es imposible evitarlo.

¿Cómo ha de llamarse á los tontos, sino lo que son, es decir, tontos, rematadamente tontos?

Pues bien: en el número de los tontos han figurado ayer los bolsistas de Madrid.

Después de todo no hay que extrañarlo. La gente de dinero que en la Bolsa se congrega, y la que no lo tiene y allí va á buscarlo, es por demás fácil de embaucar con cualquier simpleza. Apenas hay bolsista que sepa donde le aprieta el zapato. Así es que cuando oímos decir que esos especuladores, que son casi todos tontos de nacimiento, han dado crédito á un rumor absurdo, perdiendo con su inocentada en una operacion bursátil algunos miles de duros, nosotros le creemos sin reparo.

Y los compadecemos y exclamamos: «¡Pobres gentes! Su inocencia

corre parejas con la de Adán y Eva en el Paraiso.»

Porque ha de saberse que ayer los fondos sufrieron en la Bolsa de Madrid la depreciacion importante que demuestra la siguiente comparacion:

FONDOS PÚBLICOS	ULTIMO PRECIO		ALZA	BAJA
	Del 19	Del 20		
Deuda perpétua al 4 por 100 interior.	58,50	58,15	»	35
Idem fin de mes.	58,40	00,00	»	»
Exterior.	58,20	58,00	»	20
Amortizable.	76,70	76,10	»	60
Bills. hips. de Cuba.	87,65	87,40	»	25

Ahora bien; ¿por qué sucedió eso? «La Epoca lo explica con su habitual acierto:

—«La baja de todos los valores en la Bolsa de hoy obedece á la insistencia con que se han propalado rumores que carecen notoriamente de exactitud.

»No se concibe cómo para deprimir el crédito nacional, hay quien apele á medios que toda conciencia honrada no puede menos de condenar.

»La evidencia de los hechos no tardará en destruir la impresion causada por noticias falsas y suposiciones gratuitas.»

Nótese bien. «Rumores que carecen notoriamente de exactitud.» «Noticias falsas y suposiciones gratuitas.» Lo que es notorio para todos no lo es para los bolsistas. ¿Serán tontos? Por noticias falsas y suposiciones gratuitas dejan que bajen los fondos públicos. ¿Habrá cándidos?

Y ocurre además aquello otro de siempre. Cuando baja la Bolsa es porque se deprime el crédito nacional, apelando á medios infames.

Parece imposible que habiendo hecho la restauracion tantas cosas, increíbles por lo buenas, no haya emancipado el crédito público de la influencia de esos malvados que tan facilmente lo deprimen cuando se les antoja.

Sin embargo; hasta aquí no sabíamos á qué clase pertenecian esos rumores, y esas noticias falsas, y esas suposiciones gratuitas, que han deprimido el crédito; pero ya nos lo dirá tambien «La Epoca» en un segundo disparo contra los bolsistas:

—«Como decimos en otro lugar, se han hecho esfuerzos inauditos en la Bolsa, con objeto de deprimir los cambios, en vista de que habia considerables demandas de papel para rentistas. La jugada en baja viene desde París, pues ya la «Agencia Fabra» la anunció, favoreciéndola la misma inconscientemente con la noticia de viajes del rey por motivos de salud.

»Hoy, con evidente mala fé, se ha exagerado este tema para hacer efecto, y como era menester presentar la decoracion con todo el aparato que su argumento requiere, habiase preparado ayer el escenario con la visita del Sr. Camison al presidente del Consejo y la del doctor Sanchez Ocaña á Palacio.

»Por estos medios tan nobles se buscan algunas diferencias que pagau los incautos.

«Nosotros cumplimos con llamarles la atencion y con asegurar que no hay el menor motivo que justifique los rumores malevolamente esparcidos.»

Ya quedó despejada la incógnita. Los rumores inexactos, las noticias falsas y las suposiciones gratuitas que alarmaron á los bolsistas, se referian al rey. Incautos los llama «La Epoca». Tontos, les decimos nosotros. No vá gran diferencia.

Los rumores inverosímiles han supuesto comprometida la salud del rey, y los bolsistas les han dado crédito. ¡Imbéciles! ¡Crear eso! ¿Acaso es posible un rey enfermo, ni que, cuando le llegue su última hora, se muera como cualquier otro ser humano?

De modo que en adelante se dará esta definicion:

«Rumor inverosímil.—La enfermedad de un rey.»

Los tontos de la Bolsa no están limitados á la de Madrid. Los bolsistas de Paris hacen tambien allí las mayores tonterías. La última que nos comunicó el telégrafo, fué la subida de los fondos franceses por el triunfo electoral de los republicanos.

Es preciso perdonar á los bolsistas de Francia y España, porque no saben lo que hacen.

(El Liberal del 21.)

De El Progreso:

La Bolsa baja, lo mismo que el termómetro. Armonías bursátiles meteorológicas que nos guardaremos bien de profundizar.

Y el Sr. Elduayen en cama: un fuerte catarro le impide dedicarse con asiduidad á los asuntos de su departamento, cosa que es de celebrar por el departamento y por los asuntos.

A bien que el Sr. Cánovas no se duerme en las notas y sigue atento desde su retiro de la Moncloa los pasos del otro canciller. Cure en paz el Sr. Elduayen su catarro que el presidente vela. Y vaya con cuidado el príncipe de Bismarck, que el señor Cánovas está dispuesto á no pasarle nada.

Si la cancelleria berlinesa dá á los periódicos que alimenta con el fondo de los reptiles la nota última, que tanto nos alteró, sin que nadie sepa todavía su contenido; el señor Cánovas, por su parte, en connivencia con su fiel Acates, el de Casa-Miranda, proporcionará á nuestros colegas ministeriales una copia de la contestacion que Su monstruosidad D. Antonio se sirvió dar á S. A. von Bismarck.

En Berlin debe haber corrido un estremecimiento de horror, cuando hayan tenido conocimiento de la amenaza. ¿Como que la contestacion es tan larga, que el Sr. Cánovas, dictándola á un taquígrafo, invirtió en el trabajo ocho horas! ¡El es así: lo que hace, será malo, pero, en cambio, es aburrido y difícil de leer.

Lo peor, es que no se ven indicios por donde suponer cuando podrá dedicarse tranquilamente á sus trabajos en el retiro de su amada biblioteca de la calle de Fuencarral, con vistas á la de Hortaleza.

Hay conservadores generosos que, deseando hacerse agradables á las oposiciones convienen en la posibilidad de que se plantee la crisis cuando el negocio de las Carolinas esté definitivamente arreglado.

Calculando que la curia romana por vez primera resuelva una cues-

tion cualquiera en un plazo que no exceda de tres meses, todavía después serán necesarias algunas semanas para ultimar diplomáticamente la negociación.

Es decir que llegaremos á Febrero sin novedad, entonces el Sr. Cánovas planteará una modesta crisis parcial, porque la total—dirán sus periódicos—no lo pueden admitir los liberales, que no tendrán tiempo para legalizar la situación económica; por lo cual—concluirán—lo mejor es que aguarden al otoño, y entonces se verá si su subida al poder no ofrece peligros ni por lo tocante á la Hidra revolucionaria, ni á la carlista.

Porque hay que notar que ahora usamos dos hidras, y dentro de algún tiempo tendremos hidras para todos los gustos.

La de la Revolución no satisfacía los de todos; pues bien, ahora ya tenemos otra.

¡El carlismo! Mucho lo meuean ahora los conservadores, como si las tendencias ultramontanas, no hubieren sido hasta ahora las mimadas y las preferidas por los gabinetes que ha presidido el Sr. Cánovas.

En fin, si esto les divierte, sigan hablando del carlismo; pero por el amor de Dios, basta ya de precauciones que traen á los vecinos de la Puerta del Sol muertos de miedo. Y de risa.

Lo decimos al tanto de que ayer tarde continuaron los retenes en Gobernación; modestos, retenes, por supuesto, como que les formaban individuos del cuerpo de orden público.

¿Qué pasa? ¿Qué se teme? Díganoslo los periódicos ministeriales ya de una vez.

No se encierran en esos embolismos de que vale más prevenir que castigar. ¿Prevenir el qué?

¿No bastan las prevenciones de distrito, que todavía hemos de ver á la villa entera trasformada en colosal prevención?

Es claro: los bolsistas que se enteran de los retenes, se van al local de la plaza de la Leña y venden. Y salen después los periódicos por la noche devanándose los sesos por averiguar á qué se deben estos síntomas premonitorio bursátiles.

Algún aventura tímidamente la hipótesis de que la crisis quizás se avecina.

Pero el dinero tiene más sentido común del que se cree, y á buen seguro que una crisis que pudiera arrancar á Cos de Hacienda, haría subir á la Bolsa un entero, y si llevaba al edificio de la calle de Alcalá al Sr. Camacho, seguramente la subida sería mayor.

De modo que no es por la crisis.

Salgamos de Honduras; crucemos el Atlántico, y volviendo á la superficie, nos limitaremos, para concluir, á señalar al lector el gran ejemplo que dan al país nuestros conservadores.

Que están unos con otros como perros y gatos.

¿Cómo habla el Sr. Elduayen del Sr. Villaverde!

Pues ¡y Sivela de Cos!

A bien que no le va en zaga Pidal en cuanto se pone á hablar de Tejada.

Aunque á unos y á otros aventaja Cánovas hablando mal de todos los ministros en general y de cada uno de ellos en particular.

¿Y el ejemplo? dirá el lector.

Salta á la vista: no se puede ver; están á matar; no se pueden sufrir, y, sin embargo, continúan en el poder.

Parécenos que el ejemplo es digno de ser imitado.

Si los liberales en 1883 y 84 hubiesen hecho lo propio, no estarían ahora atravesando el desierto de la oposición; incansables israelitas de nuestra historia contemporánea.

Sobre el petardo de ayer (20) dice «La Epoca»:

«No lo sabemos; pero evidentemente el señor gobernador de la provincia ha debido reiterar hoy las órdenes de clausura de las casas de juego, cuando poco después de las seis de la tarde se ha disparado un estrépito petardo en el portal de la casa núm. 1 de la calle del Príncipe, próximo al almacén de sedas del señor Ostolaza.

El autor de la gracia no ha sido habido.

Los jugadores, sin embargo, cuentan ahora con el auxilio de los que á toda costa quieren armar ruido.

Y sin embargo nadie le hace caso.» En las anteriores líneas hay palos para todo el mundo.

Para la Hidra revolucionaria, *cela va sans dire*.

Para los presidentes de los Círculos de Recreo de esta corte, que según «La Epoca» dijo, días atrás fueron llamados por el gobernador para ver de acabar de una vez la cuestión del juego.

Y para los anteriores gobernadores conservadores, que parece que permitían que se jugara.

No somos partidarios de los petardos: el que ha dado á España la situación, nos basta y sobra.

Pero francamente, creemos que un petardo, que quizás se le disparó la pena de que «La Epoca» se meta con tanta gente.

Y gracias que no haya atribuido la baja de la Bolsa al petardo.

El Sr. Elduayen continúa molesto por el catarro.

Y el Sr. conde de Tejada de Valdovinos se retiró ayer (20) del ministerio algo indispuerto.

No es muy buena que digamos la salud de que goza este ministerio.

Porque tampoco está muy fuerte el señor Cánovas del Castillo.

Afortunadamente no tardará en venir Toreno, y ya andan por ahí haciendo gala de su robustez Torreanaz y Albacete.

Y se podrá echar un remiendillo al zapato de la situación.

Pero ¿y la huéspeda?

De *El Liberal* del 21:

Rumores graves

La oposición.—El Sr. Camison ha conferenciado durante largo tiempo con el Sr. Cánovas del Castillo.

Los ministeriales.—No es cierto.

La prensa liberal.—El Dr. Camison ha dimitado el cargo que desempeña en Palacio.

Los periódicos adictos.—Es absolutamente falso.

Un diario independiente.—El distinguido clínico Sr. Sanchez Ocaña ha visitado al rey.

Los centros oficiales.—La noticia es absurda y no tiene el más mínimo fundamento.

Los periódicos extranjeros.—El rey de España se propone pasar una temporada en Italia.

Los diarios ministeriales.—Mentira, el rey no saldrá de Madrid.

«El Noticiero».—S. M. el rey pasará el mes de Noviembre en el Pardo.

«El Liberal».—¿Se puede saber cuál es el origen de tantas afirmaciones desmentidas y de tantas noticias, exactas hoy y desmentidas mañana?

Nosotros no diremos—como el refrán—que cuando el río suena, agua ó piedra lleva: no estamos en el secreto y casi, casi nos alegremos vivir en tan candorosa ignorancia; pero, por lo mismo, llámanos poderosamente la atención que circulen rumores que pudiéramos calificar de graves, sobre cosas y personas, que no figurarían en las cábelas de los espíritus cavilosos si la invención no presentara circunstancias verosímiles.

«La Iberia» oyó, como todo el mundo, que el Sr. Sanchez Ocaña había visitado al rey, pero no aceptándolo sin madura discusión le sale al encuentro y le dice:

«El Sr. Sanchez Ocaña, además de tener enfermos á individuos de su íntima familia, él estaba delicado de salud, y esta tarde á las dos no había salido de casa ni pensaba abandonarla en todo el día, á fin de restablecerse y poder abandonar mañana esta corte para tomar aguas medicinales.

Esto es todo lo que hemos averiguado, inclinándonos á creer, en vista de todo esto, que si bien la enfermedad de S. M. el rey no ha tenido la mejoría que venía iniciándose estos últimos días, no son verdad las noticias circuladas, y de las que nos hacemos eco al principio de estas líneas.»

Pero enfrente de estas dudas del colega fusionista está la versión de «El Resumen» que dice textualmente:

«Los rumores que diariamente circulan sobre la salud de S. M. el rey, han tomado cuerpo esa tarde merced á una circunstancia que en el fondo no tiene nada de extraña ni de particular.

A las tres y media de la tarde el doctor en medicina Sr. Sanchez Ocaña, quien gracias á sus continuos trabajos y muchos éxitos ha adquirido reputación de hombre experimentado y perito en su profesión, ha estado en el real Alcázar.

La noticia indujo á creer que el rey había sufrido una recaída en su enfermedad, pero afortunadamente parece que no es así. Lo que ha sucedido es que el médico de cámara, señor Camison, no fiándose de su propia experiencia y sin que ninguna circunstancia alarmante fuera motivo de su gestión, fué ayer á casa del señor Sanchez Ocaña pidiéndole que hoy visitara á S. M. y juzgase si el método y régimen que él había recomendado al monarca para lograr su completo restablecimiento, le parecía ó no el más acertado.»

Como se vé, por no estar de acuerdo en nada, ni siquiera han podido entenderse «La Iberia» y «El Resumen» en cosa que tanto les interesa colectivamente.

Pero, vamos á ver, ¿estuvo ó no estuvo ayer en Palacio el Sr. Sanchez Ocaña?

Porque el esclarecimiento de este dato puede conducir á deducciones lógicas, que por el momento no pueden hacerse sin peligro de incurrir en errores más graves aún que las noticias á que anteriormente nos referimos.

El conflicto anglo-birmano

Tuvo su origen en ciertas concesiones hechas por el rey Thibo á una compañía francesa constructora de ferrocarriles. Mediaron explicaciones entre los gobiernos de Francia é Inglaterra y todo quedó arreglado entre estas dos potencias, pero Inglaterra comprendió cuánto podría dañar la creciente influencia francesa y resolvió atar corto al rey Thibo, y pronto se le ha presentado una ocasión.

El rey Thibo autorizó á una compañía inglesa para la explotación de los bosques de Teca; pero la Compañía se excedió cortando más árboles de los contratados.

Perseguida ante los tribunales del reino, fué condenada, y en consecuencia sufrió un embargo.

El gobierno de las Indias inglesas intervino entonces, protestando contra el fallo de los jueces birmanes por falta de jurisdicción; pero el gobierno no admitió la tesis jurídica de las autoridades británicas, y estas propusieron el arbitraje.

Thibo no admite la solución, ma-

nifestándolo así por medio de una nota que el gobierno inglés repulsa insultante, y de aquí el envío de un *ultimatum* y la amenaza de la invasión.

Los términos de éste piden que el comisario de la alta Birmania sea recibido con los honores de su clase, y que se suspenda toda medida contra la compañía Bombay-Burmah, interin se termina por el representante inglés la investigación comenzada respecto de las diferencias existentes entre el rey y dicha sociedad.

Si ambos extremos del documento diplomático no se aceptan, se procederá, sin otro aviso, á una inmediata acción contra la alta Birmania.

Por último, hay una tercera exigencia.

El rey, tan duramente requerido, habrá de consentir en la permanencia de un representante inglés, con su guardia conveniente, en Mandalay, la capital.

Aunque los periódicos ingleses y franceses han adelantado algunas de las noticias que vamos á reproducir, tiene interés el telegrama siguiente que publica «El Imparcial»:

Londres 20, 11-10 n.

Noticias particulares recibidas de Copenhague anuncian que han ocurrido allí serios disturbios con motivo de la renovación del conflicto constitucional que desde hace tiempo agita al país.

Después de un debate violentísimo en que los ministros fueron insultados por los jefes de la oposición y en que el Folkething votó en contra de la segunda lectura del proyecto de presupuestos, el rey y el gobierno quisieron legalizar la cobranza de los impuestos por medio de un real decreto.

Entonces la población adoptó una actitud hostil y se organizaron manifestaciones populares de acentuado carácter contra el rey y contra los ministros.

Una muchedumbre inmensa se reunió frente al Palacio real y frente á la residencia del jefe del gobierno, dando mueras á Estrup y á sus colegas, y llevando banderas en que se leía: «¡Abajo el ministerio de los siete ladrones!» «¡Abajo Estrup!»

La multitud guardaba, sin embargo, una actitud relativamente pacífica, cuando fuertes pelotones de policía empezaron á cargar contra ella para disolver con violencia la manifestación.

Las cargas fueron recibidas con gritos y hubo resistencia de parte de algunos grupos.

Serios motines y disturbios en toda la capital, que se teme se reproduzcan en las demás ciudades del reino, han sido la consecuencia del acto de fuerza de las autoridades.

La guarnición de Copenhague ha sido reforzada. La ciudad presenta el aspecto de una plaza sitiada, y el gobierno está decidido á dar la batalla á los elementos populares.

De un momento á otro se espera la proclamación del estado de sitio.

Aparato

El gobierno telegrafió el domingo á las autoridades civiles y militares de Guipúzcoa, que algunos jefes republicanos se disponían á pasar la frontera, por lo que les encargaba que adoptasen las debidas precauciones. En su consecuencia, según «La Voz de Guipúzcoa», salieron de San Sebastián, con dirección á Vera, dos compañías del regimiento de la Lealtad, quedando otra dispuesta para salir en la misma dirección, ó á donde conviniese.

Claro es que la gente comentaba á su sabor estas noticias, no faltando rumores de partidas ya en armas,

ni quien supusiera que el mismísimo Ruiz Zorrilla había estado en Hendaya estos últimos días. También dice «La Voz» que el lunes salió para Burdeos con una misión del gobernador el jefe de orden público Sr. Olarde, encargado de embarcar á alguno. No hay más detalles.

También salió de Huesca el domingo por la tarde, según los periódicos de aquella ciudad, con dirección á Ayerbe, un escuadrón de lanceros del Rey. Esto y la salida de Jaca de fuerzas de infantería del ejército y de la Guardia civil, fueron harito motivo de extrañeza; pues nada absolutamente se sabía que ocurriera en todo el Alto Aragón, á pesar de que en Pamplona se habló de la aparición de alguna partida por Hecho y Ansó. Tal vez por eso salieron de la capital de Navarra el lunes de madrugada con dirección á la frontera dos compañías del regimiento de América y 20 ginetes del de Numancia, al mando del teniente coronel Sr. Saracho, y hubo ciertas conferencias entre el gobernador civil y el capitán general.

Y entre tanto... Entre tanto, nadie sabe que ocurra nada. En Zaragoza también continúan las precauciones militares, sin que el público sepa á que obedecen, y á juzgar por los partes que han recibido á última hora las autoridades, no hay nada de partidas en Egea ni en toda aquella comarca.

MAHON

Está de Dios que el «flautín» no ha de dar nunca pié con bola. Días pasados dijo que este año sería exiguo el número de alumnos que ingresarían en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad; y efectivamente, pasa de treinta los que han solicitado exámen de ingreso, número extraordinario que no se había presentado desde hace muchos años.

El hortelano de un vergel que se hallaba cojiendo verduras para conducir las á esta población, echó de menos el burro en que intentaba cargarlas; y después de muchas averiguaciones acerca de la repentina desaparición de la caballería, pudo ver que había caído dentro de la noria que sirve para el riego de donde se la extrajo ya muerta.

En la sesión que celebró ayer la Junta Directiva de la Asociación de Beneficencia domiciliaria se dió cuenta de la renuncia presentada por D. Juan J. Vidal y Mir de secretario de la misma.

Sabemos que una comisión de abonados al Principal significó ayer al empresario Sr. Rossi, el desagrado con que ven que se dan cuatro funciones semanales, alterándose la costumbre hasta aquí seguida en años anteriores. El señor Rossi se apresuró á manifestarles que en lo sucesivo se limitaría á dar tres funciones por semana, añadiendo que tenía el propósito de contratar en breve un nuevo bajo, en sustitución del Sr. la Riera. Aplaudimos la determinación del empresario en cuanto á dar tres funciones

semanales, pero por lo que respecta á contratar nuevos artistas, creemos que lo más urgente es escribir otro primer tenor que alterne con el señor Lluriá, para quien sería fatigósimo tener que llevar el peso de toda la temporada, cantando constantemente tres y cuatro funciones semanales.

Hemos oído, sin que sepamos que fundamento tiene la noticia, que se ha dado orden para que se proceda al desarme de la fragata de guerra española «Cármén».

Anoche se reunieron las juntas directivas de los casinos Consey y Recreo para proceder al sorteo de las funciones que han de tener lugar durante la próxima temporada, correspondiendo empezar al casino El Recreo. Mañana se dará principio en dicho casino á los ensayos de los coros de la zarzuela «El Relámpago» que será la primera que se pondrá en escena. Las funciones empezarán el sábado día 7 del próximo Noviembre.

Hoy ha sido extraordinario el número de zorzales que se han presentado á la venta en el mercado; no obstante de ello y de abundar también la demás caza su precio no ha bajado de seis céntimos de escudo.

En el vapor-correo de ayer regresaron á esta ciudad, después de haber probado en la capital de la Provincia las asignaturas correspondientes al primer curso del profesorado, D. Antonio Rotger y don Juan Vidal.

Felicitémosles.

Con escasa concurrencia se puso anoche en escena la ópera «Favorita». Mañana se dará la primera representación de «Lucrecia Borgia» en la que como dijimos hará su debut la tiple Sra. Viannesi.

Se han impuesto cinco pesetas de multa al dueño de las 34 tercias de sobrasadas que ayer fueron decomisadas.

Por la Sección Torpedista de este puerto se hizo explotar en la tarde de ayer un torpedo junto á la entrada del puerto.

Después de preparado con la carga de 86 kilogramos de algodón pólvora fué llevado el torpedo en la lancha «Aire», que para el efecto tiene la citada Sección, al punto indicado donde quedó fondeado á la profundidad conveniente. Listo todo para su explosión, el General de la Escuadra de Instrucción que se hallaba presente pulsó la llave de fuego verificándose aquella. La altura de la columna de agua levantada fué de 60 metros siendo su base de 20.

Asistieron los señores Gefes y oficiales de la Escuadra y de la Sección Torpedista.

Los tribunales de Buenos Aires acaban de declarar heredera de una fortuna de quince millones de duros á una niña de trece años, Prudencia Videla, natural de aquella ciudad, que no há muchos meses se casó en Madrid con un caballero de treinta y cinco años.

Después de celebrado el matrimonio, los cónyuges salieron de Madrid para Buenos Aires, y pocos días después entraban en posesión del mencionado caudal, consistente en fincas rústicas y urbanas.

El padre de la recién casada era español.

En junta de Directores celebrada en el ministerio de Marina, parece que se resolvió adquirir un *Clyper*, donde los guardias marinas completen su instrucción y conozcan en todos sus detalles la vida de mar.

Leemos en «El Demócrata» de Palma:

Hace algun tiempo no recibimos la visita de «El Bien Público», de Mahon.

¿Si habrá muerto?

Lo sentiríamos por el correspondiente que tiene en ésta que se vería privado de desembuchar su bilis, y de hacer méritos para llegar á ocupar el puesto prometido en el archivo municipal.

No, querido colega, no ha muerto todavía «El Bien Público», y Dios no permita que tal suceda, porque ¿qué sería entonces de la literatura y del sentido comun?

BOLSA DE MADRID

27 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'400
4 por 100 amortizable . . . 76'250
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'500

BOLSA DE BARCELONA

27 de Octubre.

4 por 100 interior. 58'200
4 por 100 exterior. 57'850
4 por 100 amortizable 75'750
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'620
Banco Hispano Colonial . . . 46'620
Crédito Mercantil. 43'750
Banco de Cataluña 20'250
Acciones ferrocarril Francia. 37'620
Id. Norte 92'750
Id. Orense. 18'500
Obligaciones Francia. 60'620
Id. Orense. 44'270
Id. Almansa. 53'750
Id. Norte 68'250

Leemos:

«La Correspondencia»:

«S. M. el rey adelanta visiblemente en su convalecencia. Hoy ha celebrado una conferencia de más de una hora con el presidente del Consejo de ministros.»

«La Iberia»:

«Esta tarde ha circulado la grave noticia de que S. M. el rey se había agravado en su enfermedad y que había sido llamado á visitar al egregio enfermo el Sr. Sanchez Ocaña.»

¿A cuál de los dos diarios dinásticos creemos?

De «La Iberia»:

«Desde que desgraciadamente comenzó á resentirse la salud del rey, hemos leído todos los días las primeras líneas de la «Gaceta», que variablemente han aparecido redactadas en esta forma. «Presidencia del Consejo de ministros.—SS. MM. y augusta real familia continúan en esta

córtete sin novedad en su importante salud.» Este parte falso ha sido causa de que todos los rumores, por absurdos que sean, hayan sido creídos.»

Esto confirma lo que nosotros venimos sosteniendo.

No hay periódico más subversivo que la «Gaceta de Madrid».

Dice «El Globo».

«So dijo anoche que al regresar el rey de su paseo, se sintió algo escalofriado teniendo que retirarse á sus habitaciones.»

Un telegrama de París:

«París 20, 10'49 m.

Veinticuatro príncipes de régia estirpe se reunieron anoche á comer en casa de los duques de Chartres, para solemnizar la próxima boda de la princesa Maria de Orleans. Los comensales han regalado á la novia riquísimas joyas.

Hoy se ha verificado el matrimonio civil.»

Otro despacho sobre el mismo asunto:

«París 20, 2 l.

Se ha celebrado hoy un espléndido almuerzo en Chantilly, con que ha observado el duque de Aumale á los príncipes de la familia de Orleans, reunidos á consecuencia de la boda de la princesa Maria.

Se han pronunciado entusiastas brindis por la felicidad de los novios.

Ayer recibió Mr. Grévy la visita del que muy en breve ha de ser esposo de la princesa Maria.»

Hé ahí unas cuantas cosas que á ningún conservador de por acá le caben en la cabeza.

Porque lo que ellos dicen:

—Pero, hombre, ¿no hemos convenido en que los republicanos se comen á los príncipes crudos y á las princesas en salsa?

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

De Barcelona jav. «Corazon de Jesús», pat. Salvador Colon, con 8 tripulantes y harina.

Día 28

De Ibiza laud «Virgen del Cármén», pat. Juan Burrud, con 6 trip., algarrobas y efectos.

De Alcedia laud «Jóven Juanito», pat. Miguel Buenaventura, con 5 tripulantes y carbon.

Buques despachados

Día 28

Para Dénia v. inglés «Kings Cross», cap. Mr. N. Way, con 25 trip. y lastre.

Para Palma vapor-correo «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tudurí, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Para Valencia pail. «María», patron Antonio Sintés, con 6 trip. y lastre.

Para Ibiza pol. gol. «Flor del Mar», pat. Juan Torres, con 11 tripulantes y efectos.

Para Haragan berg. gol. «Jóven Antonio», cap. D. Bartolomé Roca, con 10 trip. y lastre.

Para Palma bal. «San Bartolomé», pat. Guillermo Ferradas, con 12 tripulantes y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28, 10-45 m.

El cólera se está desarrollando en Laredo y desaparece en las demás provincias invadidas.

Se ha declarado oficialmente que son aventurados los juicios que se emiten sobre la solución que tendrá el conflicto sobre las Carolinas.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Banco de España.—Agencia de contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia número 44.

Desde el día 1.º del próximo Noviembre quedará abierta la cobranza de las contribuciones territorial e industrial del segundo trimestre del corriente año económico, en los pueblos de este partido, como á continuación se expresa:

Mahon los días 1.º, 2, 3, 4, 5 y 6 de noviembre.

Alayor los días 11, 12, 13, 14, 15 y 16 de idem.

Villacarlos los días 20, 21 y 22 de idem.

Ciudadela los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de idem.

Mercadal los días 10, 11, 12 y 13 de idem.

Ferrerías los días 1, 2 y 3 idem.

Los señores contribuyentes que tengan cuotas demeritadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio, en los días señalados para la cobranza del mismo. Los contribuyentes que no hicieren efectivas sus respectivas cuotas en los días indicados para verificarlo en cada localidad, incurrirán como morosos en el apremio de primer grado, consistente en el 5 por 100 sobre el importe del recibo talonario, conforme previene el artículo 16 de la Instrucción vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los contribuyentes vecinos y forasteros.

Mahon 24 de Octubre de 1885.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Ayuntamiento de Villacarlos
Policía Urbana

Levantado el plano general de esta población, al que se han introducido algunas importantes modificaciones, queda espuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de veinte días, á efectos de reclamación. Villacarlos 26 octubre de 1885.—El Alcalde-Presidente, José Vila.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Juan N. Quevedo.

D. José Morá y Besó, Juez de Instrucción del distrito de la Catedral de Palma y su partido.

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza á Isabel Fluxá y Bonnin, hija de Damian y de Leonor, natural de la Puebla, vecina que fué de esta capital, viuda, pordiosera y de sesenta y tres años de edad, cuyo actual paradero se ignora, para que en el término de quince días contados desde el siguiente al en que se inserte esta requisitoria en la Gaceta de Madrid, comparezca á este Juzgado y oficio del infrascripto actuario, á fin de oír la notificación de la sentencia dictada en la causa formada contra ella y otro por el delito de contrabando, bajo apercibimiento de ser declarada rebelde sino comparece.

Palma diez y siete de Octubre de mil ochocientos ochenta y cinco.—José Mora.—Por su mandato, Enrique Bonet.

HOTEL BUSTAMANTE

Allamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

El dueño de la Sastinería

Portal de Mar núm. 4

participa que ha recibido un gran surtido de abrigos de la acreditada casa de Pantaléon hermanos, propios para niños de 4 hasta 12 años, á precios sumamente baratos.

Dichos artículos no podrán ponerse á la venta hasta el día 1.º de Noviembre, á causa de las cuarentenas.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

BAZAR CANET
Trasladado calle Arraval, 50.

Este establecimiento pone á disposición del público su gran surtido de trages, todos de última novedad en hechuras y dibujos, desde 22'50 á 35 pesetas uno.

Hay tambien un gran surtido de muestras para trages á la medida á unos precios nunca vistos, como tambien PARDESUS entretiempos, RUSOS y CAPAS.

50, Arraval, 50
frente calle del Horno

ALFOMBRAS

ULTIMA NOVEDAD

Cordelería de la Viuda de Tomás é hijos

Calle del Arraval núm. 3, MAHON

Se acaba de recibir un grande y variado surtido, á propósito para salas, habitaciones, escaleras y comedores. Los hay de 4 reales el metro hasta 20 reales vellón.

REDONDELES de todas dimensiones para comedores.

ESTERAS de pleita y pita de novedad y baratura.

Se ha recibido un gran pedido de pleita y pita de novedad y baratura. Esta casa se encarga de su colocación GRATIS.

Calendarios de las Baleares
para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.

» de Gabriel Bals, Hannover, 33.

Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

AGUAS MEDICINALES DE MARNOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro.

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositorios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Hallazgo

En la imprenta-administracion de nuestro periódico informarán de quien tiene en su poder un gallo que se halló el martes por la carretera de San Luis.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Noviembre de 1885.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Plas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	12.000
2 id. de 3.530 id. para el premio segundo	7.000
800	1.168.000

Mahon 28 Octubre de 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Subasta

El día 30 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5.000 pesetas; la casa número 29 de la calle de Hannover de esta ciudad, que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

Subasta

El día 5 de Noviembre próximo, á las doce de la mañana, se venderá en licitación verbal á voluntad de su dueño, en el Despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad calle del Castillo número 23.

Y 2.º Un huerto de recreo con casita, situado en la calle de Ramirez, sin numerar, esquina á la calle de san Luis Gonzaga.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dichas fincas están de manifiesto en el Despacho del citado Notario.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

Crédito de aceptación

abierto á los comerciantes acreditados.

Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

Para alquilar

Lo estará con muebles ó sin ellos, desde el 1.º del próximo mes, la casa de la calle Nueva n.º 10.

Informarán, Isabel 2.ª, 19.

Traslado

Ginés Olalla, Administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio

CALLE NUEVA N.º 34

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.